

内閣参質二〇二第三〇号

令和二年十月二日

内閣総理大臣 菅 義偉

参議院議長 山東 昭子 殿

参議院議員小西洋之君提出ふるさと納税と菅総理の目指す社会像との矛盾に関する質問に対し、別紙答弁書を送付する。

参議院議員小西洋之君提出ふるさと納税と菅総理の目指す社会像との矛盾に関する質問に対する答弁書

一について

菅内閣総理大臣は、ふるさと納税制度（個人が地方団体（都道府県、市町村又は特別区をいう。以下同じ。）に対し寄附を行つた場合に、当該寄附に係る寄附金について個人住民税の寄附金税額控除を適用する制度をいう。以下同じ。）の制度設計について検討を行つた「ふるさと納税研究会」が平成十九年度に総務省に設置された当時の総務大臣である。

なお、菅内閣総理大臣は、特例控除額（地方税法（昭和二十五年法律第二百二十六号）第三十七条の二第十一項及び第三百四十四条の七第十一項に規定する特例控除額をいう。以下同じ。）の上限額の引上げ等を内容とする地方税法等の一部を改正する法律案が平成二十七年一月十七日に閣議決定された際、及び、地方団体に対する寄附金の募集の適正な実施に係る基準として総務大臣が定める基準等を定め、当該基準等に適合する地方団体として同大臣が指定するものに対する寄附金を特例控除額の控除の対象とする制度（以下「ふるさと納税指定制度」という。）を導入すること等を内容とする地方税法等の一部を改正する

法律案が平成三十一年二月八日に閣議決定された際、内閣官房長官であつた。

二及び三について

ふるさと納税制度が「納税の義務の趣旨に反」する、「共助や公助の理念やそれらのあり方をゆがめる」との御指摘について
及び「日本社会における紐帶の理念に害悪を及ぼすとともにそれを大きく毀損する」との御指摘について
は、ふるさと納税制度は、ふるさとやお世話になつた地方団体に感謝し、若しくは応援する気持ちを伝え、
又は税の使いみちを自らの意思で決めることを可能とするなどを趣旨として創設された制度であり、御指
摘は当たらないものと考えている。

なお、ふるさと納税制度においては、特例控除額に一定の上限が設けられており、個人住民税における
応益課税の考え方も踏まえた仕組みとなつていて

四について

お尋ねの点については、地方税法等の一部を改正する法律（平成三十一年法律第二号）により、ふるさ
と納税指定制度が導入されたところであり、現行制度の下でその適切な運用に努めてまいりたいと考えて
いる。